

Editoriales de la prensa local

15 de Junio del 2020



Zacatecas naranja

VIENEN DOS SEMANAS INTENSAS

Con cerca de 600 pacientes contagiados (y contando), con casi 70 personas fallecidas, con alrededor de 190 recuperados y alrededor de unos 50 casos sospechosos por la pandemia del Covid-19, este lunes 15, Zacatecas aparecerá nuevamente en color naranja en el semáforo de la Secretaria de Salud Federal (SSF). Otros Estados del país también cambiarán de rojo a naranja...

¿Es bueno o es malo?

estas alturas, la sociedad se pregunta si estar en semáforo naranja es bueno o es malo, sobre todo cuando se ha elevado el número de personas contagiadas en Zacatecas en los últimos días. Dicho de otra manera, es complicado entender, el por qué las autoridades de salud están tomando así las decisiones en tiempos de la pandemia del coronavirus. Sólo ellos saben pues. ¿Es bueno o es malo?

Ya explicaron también, que no sólo es porque no se han utilizado todas las camas disponibles ni los respiradores electrónicos que tiene Zacatecas para atender a enfermos con Covid-19, sino que hay otros requisitos favorables que se toman en cuenta en la contingencia, como la misma movilidad.

¿Es bueno o es malo?

DOS SEMANAS INTENSAS

Las confusiones afloran, cuando el propio discurso oficial de salud, nos dice a la ciudadanía que, del 15 al 25 de junio, es cuando Zacatecas alcanzará el pico más alto de la curva de la pandemia. Si esto es así (porque antes habían dicho que el 20 de mayo), entonces viviremos dos semanas intensas de contagios que, en algunos casos desembocará, tristemente, en más muertes de las que ya hay. ¿Es bueno o es malo?

Contradictorio pues, suena anunciar que vienen dos semanas de altos contagios, pero Zacatecas pasa de color rojo a naranja. Insisto, justo a partir de este lunes, al igual que otros Estados del país estaremos en semáforo naranja. ¿Es bueno o es malo?

Basta recordarle al doctor GILBERTO BREÑA CANTÚ, secretario de salud de Zacatecas que debe tener a su equipo muy atento para que el covid-19 no se salga de control el Estado. Fresnillo, se ubica desde hace varios días, como el epicentro del coronavirus, muy por encima de la capital.

¿Es bueno o es malo?

CANSANCIO EN EL PERSONAL MÉDICOS

Al igual que está pasando en todo el país, médicos, enfermeras, paramédicos, camilleros, persona de servicio social, ya denotan un cansancio porque se están cumpliendo los tres meses, en que se oficializó con más certidumbre que el coronavirus ya estaba en Zacatecas. ¿Es bueno o es malo?

De manera que, Zacatecas, vivirá dos semanas intensas, ya dentro de la "nueva normalidad". Del 15 al 25 de junio muchas cosas pueden pasar, porque se alcanzará el pico de la curva del coronavirus.

¿Es bueno o es malo?

En resumidas cuentas, cierta preocupación causó enterarse desde el pasado viernes que Zacatecas está considerado para que este lunes arranque actividades en semáforo naranja. Todo lo que ocurra en materia del coronavirus será consecuencia de lo que estamos observando. ¿Es bueno o es malo?

HASTA MAÑANA



AMLO vete ya

PROTESTAS.— A pesar de que aún no son multitudinarias en Zacatecas las protestas en contra del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, el número de participante sí ha venido creciendo.

10.- De aquellas aproximadamente 10 personas que empezaron las protestas en jardín Independencia, cuando se cumplió un año de la victoria del actual jefe del Ejecutivo estatal han crecido a alrededor de 50 vehículos el pasado sábado.

POLARIZACIÓN.— Lamentablemente, esto sigue abriendo la brecha de la polarización entre los mexicanos, porque el actual gobierno federal tiene la particularidad de que estás con él o contra él, sobre todo por la campaña de los anteriores 12 años que tuvo Andrés Manuel López Obrador.

RESULTADOS.- Hay resultados visibles que no han cumplido con las expectativas que se tenían, como los niveles de inseguridad, donde en el estado de Zacatecas el número de homicidios dolosos se ha incrementado, está en niveles históricos, sobre todo en un fenómeno provocado por la disputa de la plaza, ante el ingreso del Cártel de Jalisco Nueva Generación al territorio.

EXTORSIONES.- En el caso de las extorsiones, el estado de Zacatecas se mantiene en el primer lugar nacional en la tasa por cada 100 mil habitantes, en cuanto a las denuncias registradas, tomando en cuenta que es alta la cifra negra.

SECUESTRO.- En el caso del secuestro también Zacatecas se encuentra en los primero cinco lugares, aunque con números mucho más bajos que los de Veracruz y otros estados, donde el problema está en niveles muy altos.

MOTTVOS.- Y es que, según la autoridad, los altos niveles de aprehensiones que se han dado en los últimos tiempos, han minado los ingresos de los grupos de la delincuencia organizada, por lo que han tenido la necesidad de llevar a cabo secuestros y extorsiones parea financiarse.

DESEMPLEO.- Otro de los rubros que ahora va a influir en la popularidad del presidente de la República es el desempleo, que ha sido provocado principalmente por los efectos de la pandemia, donde ante la imposibilidad de abrir, se debió despedir trabajadores como una necesidad, debido a que se hizo imposible solventar los gastos de pérdida ante la falta de actividad.

ECONOMÍA.- La economía ha traído estragos, y es que los mercados internacionales han arrastrado al país a una baia general en este rubro.

SALUD.- Hoy, la salud es el principal problema que tiene el país, y el que, más allá del problema de la pandemia por el coronavirus Covid-19, se han dado ciertas contradicciones, ya que mientras el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, pide a la gente quedarse en casa, el presidente de la República Andrés Manuel López Obrador pide a la gente quitarse el miedo y hacer la vida normal, lo que es lógico, no se puede permanecer en la inmovilidad.

REALISMO.- Sin embrago, la realidad es que el presidente Andrés Manuel López Obrador aún tiene una popularidad cercana al 50 por ciento, y claro que en un año o casi dos, a pesar de que él lo haya expresado así, es muy dificil hacer un cambio total, quizá ni los seis años le basten para ello, y la popularidad seguirá bajando, porque es el desgaste natural que deja estar al frente de una administración, tomando decisiones que, para unos serán buenas, y para otros serán malas.



El virus no infecta ni afecta políticos

Este lunes amaneceremos anaranjados en el semáforo del virus maldito, no obstante los níveles superiores de crecimiento de infectados y por la razonable urgencia de iniciar la recuperación económica, hacia una verdadera nueva normalidad que nos aleje de la terrible realidad.

Aún así, ante un panorama que políticamente se atisba polarizante, se advierte que no hay efecto de precipitado destape que exhibió el diputado CARLOS PUENTE y si algo hubo, se ha disipado. El progresivo deterioro de este legislador zacatecano y de su Partido Verde Ecologista de México, no cesa; precisamente por actitudes oportunistas y arribistas de dirigente que rompen la cohesión que ha de existir para consolidar una alianza o coalición con el Morena, en apoyo de una candidatura gubernamental de probada fortaleza y posicionamiento. Esa equivocada anticipación, más ha estimulado a reconocidos aspirantes a suceder a ALEJANDRO TELLO por la vía morenista, como SAÚI MONREAL, que asciende con potencial valoración política y social; como LUIS MEDINA, de invariable lealtad a Morena y con genuino liderazgo; GEOVANNA BAÑUELOS, la senadora petista que a diario demuestra iniciativa parlamentaria; JAVIER CALZADA, considerado el alfil del Secretario de Relaciones Exteriores MARCELO EBRAD; y ULÍSES MEJÍA, de innegable (innovador trabajo como alcalde de Zacatecas.

En este contexto surgen reacciones morenistas a la defensa del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, que tienen esa marcada irradiación electoral, como así proceden los políticos y comunicadore LUIS MEDINA LIZALDE y RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ, que se han sumado a los firmantes de la denuncia que se interpuso ante la Fiscalía General de la República, en contra del político y comunicador PEDRO FERRIZ DE CON, por traición a la Patria, sedición rebelión y conspiración a través de su llamado en redes sociales a dar un golpe de estado en contra de Presidente de México, acto jurídico de interés político para lograr la candidatura a gobernador.

En el escenario de enfrente, o sea en el partido en e poder local, el PRI v sus aliados del PAN, PRD, Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza, el anuncio del dirigente del Verde, no alteró ni causó inquietudes o preocupaciones, están metidos en estudiar y analiza otras opciones que rompan con la cerrazón de los 4 exclusivos y en su momento asumir acuerdos entre partidos y grupos sociales que reconocen otras figura: como JORGE MIRANDA, JEHÚ EDUÍ SALAS, RAÚI RODRIGUEZ MÁRQUEZ, FRANCISCO JAVIER ACU-ÑA LLAMAS, además de los panistas PEDRO MARTÍ-NEZ, ARTURO LÓPEZ DE LARA, MARCO FLORES 1 CHABELO TREJO; los perredistas RAFAEL FLORES MENDOZA y CAMERINO ELEAZAR MÁROUEZ MA-DRID; o el líder en el Movimiento Ciudadano, JORGI ÁLVAREZ MAYNEZ. Una baraja más amplia que motiva a la posible alianza a refrescar una candidatura.

REFRENDAR EL PODER GUBERNAMENTAL

Es el objetivo del primer priista ALEJANDRO TELLO 3 para consolidar fuerza electoral, tiene que lograr un vigorosa convergencia con esa pluralidad, las organizaciones sociales y grupos políticos que han de garantizar las mejores condiciones para una competencia política y electoral exitosa. Por eso, ya han abierto una etapa franca de negociaciones con la participación de los dirigentes partidistas y los actores que por su relevante desempeño ya están en este nuevo escenario 3 dispuestos a integrarse a la gestión gubernamental c legislativa.



Provocadores

No cabe duda que el grupo de mineros independientes fueron los provocadores, los que fueron alterar el orden laboral e incomodar a las autoridades estatales y sobre todo al gremio unido, fortalecido y comprometido por cuidar la fuente laboral, integrantes del Sindicato Frente, comandado por CABLOS PAVÓN CAMPOS.

Incluso la propia empresa minera, a través de un comunicado, repudió la actitud de los auto-mencionados independientes, porque queda claro que

La propia empresa minera, a través de un comunicado, repudió la actitud de los auto-mencionados independientes, porque queda claro que son los que llegaron a alterar el orden laboral

son los que llegaron a alterar el orden laboral.

La postura del Frente, es, ha sido y será el cuidar la fuente laboral, ante cualquier circunstancia, ante cualquier amenaza y ante cualquier riesgo.

OUE LES PAGUE

Es el clamor de una decena de proveedores y empresarios que prestaron sus servicios a la coordinación de la Feria 2019. A casi un año de que cumplieron y entregaron sus servicios, no han tenido respuesta del pago correspondiente. El municipio se ha deslindado porque no contrataron con él, fue una empresa privada la que realizo la festividad por lo tanto es la que tiene los adeudos con los proveedores

No será hasta que la propio Auditoría Superior del Estado, revise el tema y de ser necesario será este órgano fiscalizador el que mande llamar a la empresa para que rinda cuentas, mientras tanto los proveedores y empresarios tendrá que esperar a ver si alguien les hace justicia. Por lo pronto este año no se tendrán esas inconsistencias porque no habrá festividad

NO BAJAN LA GUARDIA

Mientras que la percepción social es que la gran mayoría de la ciudadanía se ha relajado en atender las medidas sanitarias, el Gobierno Municipal, no baja la guardia y se mantiene con una serie de acciones, entre ellas capacitaciones, actividades de campo de sanitización, de concientización para que la gente no se relaje ante la nueva convivencia social.

Con llamados a la conciencia se continúa, para que la sociedad no deje de cuidarse, de mantenerse aislado, de lo contrario los contagios en Fresnillo serán muy superiores, como en la actualidad lo son.

Con llamados a la conciencia se continúa, para que la sociedad no deje de cuidarse, de mantener el aislamiento



Eligio Meza Padilla

¿Discutir el Estado Mexicano?

El pasado lunes de este mes tuve acceso a un diálogo entre Enrique Dussel y García Linera sobre la pandemia y el futuro del Estado. Abundaron en su intercambio sobre el Estado en América Latina y seguramente se discutirá bastante sobre la pandemia y muchos otros aspectos de la realidad social, como lo empieza a promover el CONACYT en el medio académico; a nivel internacional ya se puede observar cómo la pandemia ha sido comparada con una guerra resaltando los daños económicos y políticos que ya ahora está causando, aunque los balances de este desastre internacional apenas empiezan.

isto lo anterior de esa manera, es de preverse que se ponga de manifiesto la necesidad de discutir el Estado mexicano como el núcleo explicativo de muchos problemas políticos y económicos, ahora difundidos solo como problemas cuya solución común no se logra ver por la manera cotidiana, atomizada de abordarlos casi como si fueran problemas individuales o de pequeños grupos; ahondar en las cusas de fondo de este conjunto de problemas se hará mejor recurriendo a la investigación.

Las experiencias pasadas sobre la discusión del Estado mexicano, principalmente la realizada en los años setenta, por intelectuales y académicos marxistas que abordaron varios aspectos del estado, pero sacaron conclusiones que no ayudaron a promover cambios de fondo sino, más bien, fortalecieron la situación establecida en esos años. La discusión giró sobre si el Estado surgido después de la Revolución Mexicana era un nuevo Estado o no. Los intelectuales marxistas de izquierda sacaron la conclusión de que si era un nuevo Estado, tal y como habían concluido casi todos los intelectuales que se organizaban en torno al PRI.

Discutieron el entorno internacional del Estado mexicano y ayudó a destacar el significado histórico; reconocieron bien el tipo de democracia promovida por Madero en su campaña presidencial, sin ver la carencia de formación ciudadana; el error cometido para coincidir con intelectuales priistas, fue confundir régimen de gobierno con Estado. En una investigación posterior al debate pudimos señalar que lo que había cambiado con la Revolución Mexicana era un régimen dictatorial, el de Porfirio Díaz, a un régimen consensual logrado por Madero. El consenso logrado por Madero fue posible porque al amparo de la riqueza lograda por los exportadores, se formó un conjunto empresarial que producía para el mercado interno y entraron en competencia con los exportadores casi todos hacendados.



Sergio O. Contreras

La nueva normalidad del 2020

En las últimas semanas debido a la crisis sanitaria ocasionada por el coronavirus SAR-CoV-2 y en referencia al periodo posterior a la cuarentena, el sistema político ha utilizado la expresión "nueva normalidad" para caracterizar la etapa de retorno paulatino a las actividades ordinarias suspendidas por el confinamiento social. En esta fase, deberán continuar las medidas sanitarias impuestas por la pandemia hasta convertirse en parte de la cotidianidad. La nueva normalidad es el fondo una nueva manera de vivir que pone en crisis el imperativo individualista. El distanciamiento social, los hábitos de limpieza, el trabajo a distancia

l uso de "nueva normalidad" apareció por primera vez en Estados Unidos durante la crisis crediticia ocurrida entre 2007 y 2008. En Bloomberg News, los periodistas Matthew Benjamin y Rich Miller utilizaron por primera vez esta expresión en un artículo publicado el 18 de mayo de 2008 bajo el título "Post-Subprime Economy Means Subpar Growth as New Normal in U.S". En el texto, los autores aseguran que la sociedad norteamericana

debe "acostumbrarse a una nueva definición de normal".

Al hablar de normalidad es casi obligatorio acudir a Michel Foucault. Según el filósofo francés "nuestras sociedades son sociedades de normalización, donde las normas que disciplinan a los individuos se articulan con los mecanismos que regulan las poblaciones" (1976). En su teoría, dentro de las sociedades capitalistas se ejerce el poder (biopolítica) mediante la aplicación de tecnologías de dominación como leyes y políticas públicas sobre la vida humana. En su obra "Vigilar y castigar" (2003), Foucault considera que es mediante dispositivos establecidos, prácticas, ideologías y la repetición de conductas la forma en la cual lo normal se naturaliza sin ser cuestionado. Sin embargo, el modelo de orden que prevaleció como forma institucional durante los últimos trescientos años fue sustituido por la autodisciplina del individuo (Lipovetsky, 1992; Bauman, 2006 y Han, 2002).

Con la pandemia del 2020, la "nueva normalidad" se trasladó de otros contextos para aplicarse a la actual realidad social. Algunos pensadores ven el futuro de este nuevo orden como el retorno de viejas estructuras de control social que ya habían sido superadas. Así ocurre en algunos países asiáticos como China, Japón, Taiwán o Singapur, donde el uso invasivo de tecnologías de la información y la comunicación permitió afrontar la eventualidad sanitaria. En las sociedades individualizadas (Bauman, 2001), las leyes y la obediencia a las autoridades son flexibles.



El Runrún Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx |@wonnlopez

Quieren amarrar candidatura de Flores "para salvar al PAN"

Poco a poco va poniéndose en serio el proyecto para que Marco Flores amarre la candidatura de Acción Nacional, por encima de "los compadres" Pedro Martínez, diputado local, y el alcalde de Calera, Reynaldo Delgadillo. Quienes apoyan al cantante



ARTURO LÓPEZ DE LARA, panista.

jerezano, incluidos alcaldes de los Cañones, no solo quieren que Marco vaya por los azules, sino que tratan de cabildear una alianza con dirigencias nacionales de otros partidos. Flores ya se reunió con Marko Cortés, líder nacional del PAN; también lo habrían llevado con Ángel Ávila, del PRD, y esta misma semana están planeando concretar un espaldarazo similar al que dio Carlos Puente a David Monreal, con el fin de amarrarle el sitio principal en las boletas del 2021, al cantante grupero.

El objetivo

Fue descarado e irresponsable, pero el reparto de despensas que hizo el cantante en el crucero de Tres Cruces en plena pandemia del Covid-19 le dio sus frutos. Marco Flores ya aparece en las encuestas. Y aparece por encima de Pedro Martínez, quien antes de los problemas por el Covid-19 intentó activarse, pero acabó rindiéndose. Su compadre Reynaldo es de los pocos que siguen crevendo en él. Hasta Arturo López de Lara, quien llegó a aparecer en algunas mediciones con resultados muy pobres, ya habría pedido sumarse al proyecto del cantante jerezano. Hay quienes advierten que la dirigente del PAN, Noemí Luna, tiene el partido "tan jodido" que si no mandan a una figura como la de Marco, están en riesgo de perder el registro.

Semáforo rojo

Aunque la Secretaría de Salud federal haya clasificado a la mitad de entidades, incluido Zacatecas, con el semáforo naranja de alto riesgo, para el secretario de Administración, Víctor Rentería, la burocracia está en semáforo rojo de máximo riesgo. No está de más que el funcionario estatal sea precavido, ya que advirtió a las distintas dependencias y organismos que al menos del 15 al 19 de junio, el personal de gobierno debe estar en máxima alerta. Por lo mismo, se pidió a los jefes y directores operar con la mínima parte de su personal y extremar precauciones. Para quienes se mantendrán en acción por ser de actividades esenciales, como el equipo de Adriana Rivero en la Semujer que da atención a mujeres víctimas de violencia, se les dará la bendición y la recomendación de mantener sana distancia.

Autónomos

Cuenta la leyenda en la CDHEZ "andan muy creciditos" y eso no les gusta a algunos funcionarios de gobierno. A la presidenta del organismo, Luz Domínguez, le han hecho saber que las recomendaciones emitidas a la Secretaría de Seguridad y Fiscalía, han dejado claro que la comisión no ha solapago actos del mismo gobierno. Pero algunos consejeros, influenciados por ombudsmen de otras entidades, consideran la necesidad de dejarle muy claro al Gobierno del Estado, que Derechos Humanos es un organismo autónomo, "y que así lo reconozca también el gobernador (Alejandro Tello)", se le oyó decir a Pilar Haro Magallanes, consejera.

En la congeladora

Antonio González Sánchez, del sistema Anticorrupción y algunos integrantes de Morena, han hecho el llamado urgente a que de una vez se imponga un Órgano de Control en la Legislatura. Con un contralor se evitarían algunas broncas que con el tiempo se harían más graves, como el exceso de gastos en nómina que les observó la auditoría federal y la falta de planeación en egresos. De paso, trataría de ponerle freno a los diputados que se volvieron a servir con la cuchara grande en los descarados gastos de combustible. En tiempos de contigencia y con el argumento de ir a visitar sus distritos, han reportado viáticos muy generosos de Adolfo Zamarripa, Carolina Dávila y Navidad Rayas (quien es plurinominal), entre otros.

Que liberen recursos

El programa del 2×1 es más escaso en obras que en años anteriores, pero sigue siendo importante. Lo que ya preocupa a algunos presidentes municipales es que, después de que se aprobaron algunos proyectos en la reunión del Covam de febrero de este año, aún no se liberan los recursos para que las presidencias municipales puedan ejecutar las obras. Las alcaldías beneficiarias esperan cuanto antes comenzar para reactivar la economía en sus municipios.

Runrunazos

El Charro Aceves, alcalde de Jerez, no cancelará actividades para las tradicionales jornadas en

honor al poeta Ramón López Velarde, aunque solo se puedan ver de forma virtual. Hoy comenzarían con una ofrenda floral para el poeta jerezano, en el que habrá una reducida asistencia y se mantendrá la sana distancia. La diputada federal, Jaquelina Martínez, habría gestionado

llevar esta semana



JAQUELINA MARTÍNEZ, diputada federal.

un día de actividades en honor al poeta en el centro cultural de los Pinos. **** En la pandemia del Covid-19, varios políticos de los juniors, se pusieron a repartir despensas: David González, Katy Monreal y Jairo Mendoza, entre otros. El joven que apoya, pero no es junior es Rafa Romero, colaborador de Jorge Miranda en Finanzas.

Imagen

FIRECTEO Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | @luismedinalizal

Los malos hábitos políticos,

peor que los alimenticios

En Zacatecas la vieja normalidad goza de cabal salud debido a la tolerancia social, la pandemia genera una nueva realidad más exigente y pavimentada de sufrimiento social que nos obliga a cambiar nuestra mentalidad en aras de que la crisis sirva de oportunidad para acceder a niveles de bienestar y de concordia política madura, lo que nos lleva a cuestionar conductas toleradas como

Ya empezaron los despidos en el Gobierno de Alejandro Tello por motivos partidistas, violando los derechos ciudadanos de los empleados públicos cuya convicción política es a favor de opciones distintas al PRI, esa práctica corrupta nació y creció con la competencia entre partidos por los cargos de elección popular, muchos lo entienden como normal y lo admiten, pero esas medidas son incompatibles con el estado de derecho.

Algunos suponen normal la intromisión de familiares en la vida institucional y toleran tan grave disfuncionalidad. Hoy vivimos el extremo del protagonismo incómodo de la esposa del gobernador en reuniones de gabinete, y seguramente para ella y quienes

lo permiten es normal, pero no es admisible en el estado de derecho.

El aprendizaje de la evasión de impuestos florece en los partidos políticos cuando no cobran cuotas estatutarias más que a los que se inscriben para buscar candidaturas, pisoteando el espíritu y la letra de sus respectivos estatutos, muchos dirán que es normal, así enseñan a incumplir la legalidad inculcando mentalidad de evasor.

En plena pandemia, emisarios del coordinador de Ganadería y él mismo convoca reuniones de proselitismo con la complacencia de autoridades despreocupadas por los riesgos de violar las indicaciones sanitarias. Dicha complacencia es incompatible con las responsabilidades de los ayuntamientos que no disuaden tales reuniones (a veces hasta colaboran), tal omisión es especialmente anti-social.

No es normalidad aceptable que la responsable de velar por los derechos humanos en el estado cediera a la tentación de salir en redes entregando ayuda a personas humildes, cuando por el cargo que ocupa debería oponerse a esa forma ofensiva para la dignidad

humana que pervierte la solidaridad de verdad con la publicidad.

¿Quién lidera el cambio?

La nueva normalidad es un conjunto de procesos en curso que habrán de manifestarse según las particularidades en cada universo político delimitado. La actividad laboral, el comercio, la producción agropecuaria, la actividad industrial, los servicios públicos y las relaciones entre países se adentrarán al ciclo de cambios inevitables para todos pero a distintos ritmos.

Los gobernantes zacatecanos pierden paulatinamente el control de procesos de la vida colectiva, heredan un gigantismo en la burocracia y en vez de reducirlo lo aumentan para que su sucesor haga lo mismo, las deudas públicas se crecen en forma inmisericorde.

La reorganización del aparato público pasó de ser necesaria hasta llegar a urgente, son muchos años de improvisación de su clase gobernante; si las cosas no están peor es gracias al oxígeno que dan las remesas y los empleos precarios que encuentran los zacatecanos en estados como Aguascalientes. Jalisco y Coahuila principalmente, y a la fuga de egresados cuya alta preparación les abre puertas en Europa y en los polos de desarrollo en nuestro país.

Los zacatecanos padecemos extorsiones, diabetes, desempleo, violencia, así como carreteras viejas y polvorientas terracerías, miedo a las bandas delictivas y pésimos servicios, la mala situación no es imputable a determinado partido o gobernante, la vieja normalidad es fruto de acciones y omisiones colectivas. Somos los que hemos practicado la política, los llamados a reconocer la responsabilidad de lo mal hecho.

Son muchos los cambios de vida pública y privada derivados de la primera epidemia en la historia de la humanidad que paraliza la actividad en los cinco continentes, la hambruna se asoma en el horizonte, la reorganización de la economía y de las instituciones públicas es un ejercicio plagado de riesgos de rupturas y enfrentamientos. cada país, cada estado, cada municipio, cada familia y cada persona deberá transitar a la nueva normalidad que sus condiciones le permitan.

Cobrarán importancia los hábitos alimenticios y el papel del ejercicio fiscal, la actitud de gastar priorizando necesidades, ahorrar, evitar endeudarse lo más que se pueda y relacionarse mediante la cooperación más que mediante la competencia serán cambios comunes. Las transiciones requieren la conducción de quienes cumplen la función de gobernar y es allí donde a muchos países, estados y municipios se les puede atorar la carreta.

Política chatarra

Los malos hábitos políticos son más perjudiciales que los malos hábitos alimenticios, en Zacatecas la política se degeneró por la normalización de la incongruencia, tenemos tiempo si gobernantes conscientes de las fronteras entre partido y gobierno, tal inconciencia impide que avancemos. Nunca debimos aceptar como normal lo mal actuado.

PERSPECTIVAS

Tres tiros más a la cabeza de la Economía

Luis Enrique Mercado*



ada semana, por no decir cada día, el Gobierno Federal hace algo para asustar a la inversión extranjera, cambiar las reglas en sectores completos de la economía y amenazar a los ahorradores mexicanos.

Los últimos días son un buen ejemplo de lo que se ha convertido en una constante.

Primero, la Comisión Reguladora de Energía emite una resolución para que la CFE deje de utilizar las energías limpias; luego, el Poder Judicial ampara a las empresas y tumba dicha resolución.

Ante ello, la CFE encontró otro camino para conseguir lo mismo y determinó aumentar, hasta en 800%, las tarifas que cobra a los productores de energías limpias por el transporte y distribución de lo que generan.

Esto significa que el porteo, conocido como Timbre Verde, de la trasmisión de Alta Tensión, pasa de 0.049 a 0.27 centavos por kilowatt hora; la de Tensión Media, sube de 0.049 a 0.25 centavos, un aumento de 469% en ambos casos, mientras que el de Baja Tensión pasa de 0.097 a 0.89 centavos, un

aumento de 820 por ciento.

La decisión afecta a alrededor de 280 proyectos de energía limpia, que tienen contrato con la filial de la CFE. Contratos Legados, S.A. de C., impulsados por algunos de los más importantes productores nacionales e internacionales de energías limpias.

Segundo, el senador Ricardo Monreal presenta una iniciativa para fusionar en un solo organismo, las facultades de la Comisión Reguladora de Energía, del Instituto Federal de Telecomunicaciones y de la Comisión Federal de Competencia Económica.

Lo que en realidad se pretende es desaparecer instituciones independientes y permitir que en esas materias, el Ejecutivo tenga control absoluto, lo que supone que decisiones técnicas de gran especialización, se conviertan en decisiones políticas.

Tercero, casi diario el Presidente de la República menciona que se necesita hacer reformas al régimen de AFORES para "corregir los perjuicios a los trabajadores".

La verdad es que el gobierno intenta cometer un verdadero robo del dinero que los trabajadores mexicanos tienen en el Sistema de Ahorro para el Retiro, dinero que no es del gobierno y en el que a través de la CONSAR se ha regulado con gran éxito el régimen de inversión y la conducta de los administradores de Afores.

Todo parece indicar que el gobierno se apoderaría de dichos recursos para que los maneje el Banco del Bienestar.

El golpe a las finanzas nacionales es terrible, ya que las Afores manejan ahorros equivalentes a poco más del 16% del PIB, con lo cual destrozarían no solo el ahorro para las pensiones de los trabajadores, sino a todo el sistema financiero donde esos recursos son uno de los principales tenedores.

En una sola semana se tomaron decisiones que afectan a sectores completos de la economía, siembran el temor y la desconfianza, que si se suman a la profundidad de la crisis económica que estamos viviendo, llevarían a la economía a una caída de más del 10% y garantizar que la recuperación se vea como una tarea imposible.

*Twitter @jerezano52

EL DÉCALOGO // POR WUISHO



Por unos cubanos ¿Se peleará AMLO?

Eduardo Ruiz Healy*

1118 de marzo pasado. el director general del Programas Preventivos y Control de Enfermedades de la Secretaría de Salud (SS), Ruy López Ridaura, dijo que para atender a los enfermos graves de COVID-19 solo había 1284 médicos urgenciólogos, 207 neumólogos y 174 infectólogos. No se refirió al número de intensivistas v neurólogos disponibles, que también son necesarios para cuidar a enfermos graves.

Lo mismo en el caso de enfermeras y enfermeros: la mayoría no están especializados.

La gravedad de la situación la reconoció el presidente Andrés Manuel López Obrador el 4 de abril, cuando aceptó que faltaban 9000 especialistas para atender a los pacientes graves.

Para tratar de remediar la situación, a los burócratas del Sector Salud se les ocurrió reclutar a médicos generales o especialistas en "áreas no críticas", tanto desempleados como aquellos que estuvieran

laborando fuera del sistema público de salud a fin de que recibieran "capacitación para integrarse a equipos de atención a pacientes graves por coronavirus".

El propósito era crear "un modelo de atención en cascada" en donde "un intensivista podrá estar a cargo de la atención de 25 pacientes críticos con el apoyo de otros médicos generales o especialistas y el mismo esquema se repita para el caso del personal de enfermería".

Hasta el 12 de mayo pasado se habían contratado a 44 247 personas, pero de ellas solo 3675 son médicos especialistas y 1502 son enfermeras especialistas. La SS no especificó la especialidad de los contratados.

El viernes pasado, el IMSS informó que contrató a aproximadamente 17 mil médicos, pero ninguno con una especialidad.

Es muy posible que no se hayan aún contratado a los 9000 especialistas a los que se refirió AMLO porque o no los hay en el país o los que hay no están interesados en ser burócratas.

Pensando cómo resolver el problema, a algún funcionario del gobierno de la 4T se le ocurrió invitar a médicos cubanos para ayudar a sus colegas mexicanos, pese a que cuando se le cuestionó sobre el mismo asunto, el 9 de julio pasado, Andrés Manuel dijo que "No, eso es una volada de nuestros adversarios, que los queremos mucho, pero que son muy mentirosos".

El hecho es que desde mayo llegaron a México 585 médicos y enfermeras cubanos, la mayoría sin ser especialistas, que además de ocupar plazas que deberían ser para mexicanos, cobran "un sueldo mayor al que percibe un médico especialista mexicano en las instituciones del sector salud", como lo denunciaron el sábado 11 colegios, asociaciones y federaciones de especialistas mediante una carta dirigida al presidente, a la opinión pública y a la comunidad médica de México.

*Twitter: @ruizhealy

Ser feliz

Juan Carlos Romero*

uiero contarles que soy feliz. Y esto es porque así lo he decidido. No quiere decir que voy a estar siempre contento. Muchas veces me enfadaré y otras tantas lloraré. Es más, ni siquiera puedo afirmar que estaré contento las más, aunque lo intentaré siempre. Pero es que la felicidad es eso, una decisión, no un estado de ánimo.

Ser feliz lleva un tanto de sentirse satisfecho con ciertos aspectos de la propia vida, otro poquito de buscarles el lado bueno a las cosas que nos pasan -sean favorables o no-, un mucho de inyectarle energía positiva a nuestro comportamiento ordinario y toda una lucha constante para lograr el fortalecimiento de nuestra vida

interior con el fin de encontrarnos siempre en condición de hacer frente a las situaciones adversas e inesperadas.

Se vale estar insatisfecho con la propia vida. No se podría crecer si no fuera así. Lo que no se vale es querer vivir una vida diferente, la vida de otro. Pues no existe cosa más triste que un ser humano falto de identidad pero lleno de envidia.

Conozco a quien lo tiene todo y no es feliz; también a quien, teniéndolo todo, es feliz pero no por tenerlo todo, sino porque no lo necesita. No está mal luchar por generar riqueza, por el contrario. Quien deja de hacerlo comienza a morir de a poco y, con él, muere toda iniciativa, deseo y aspiración.

Conozco a quien tiene

poco y es feliz. Tiene todo lo que necesita para serlo. También conozco a quien tiene poco y no es feliz. Y no es feliz porque vive culpando a todos de sus carencias y de lo miserable de su situación.

Que no te venza la adversidad. Todo en la vida tiene solución y si no la has encontrado es nada más porque no has terminado de buscar. Leí por ahí una frase que dice que "todo al final está bien; y si no está bien es porque no es el final".

La vida es bastante compleja. Pero a quienes afirman que es simple son a quienes hay que seguir porque también ellos tomaron la decisión de ser felices.

*Email: soyciudadanodeapie@gmail.com

Normalidad **Digital**

Jaime Santoyo Castro

uchos de los que nacimos en el siglo XX nos habíamos incorporado tímidamente al uso de las tecnologías digitales, sólo cuando las circunstancias nos obligaron; es decir, nos resistimos lo más que pudimos, con el argumento de que "eramos de otros tiempos", pero el desalmado coronavirus nos empujó al universo de la digitalidad.

De repente ya no pudimos asistir personalmente a las escuelas, eventos sociales, deportivos, religiosos o culturales; ni a centros comerciales, congresos y conferencias, sucursales bancarias, u oficinas de gobierno, etc.

El confinamiento y la sana distancia nos despertó en una nueva era que ya era parte de nuestra existencia, pero que no queríamos ver. Por eso los jóvenes y las instituciones educativas no batallaron y rápidamente establecieron sistemas de clase en línea que permitieron continuar con los programas académicos, convivencia maestro alumno y graduaciones virtuales, sin disminuir la calidad y aminorando gastos.

Desde las instancias gubernamentales y particulares se impulsó el "trabajo en casa", y se aprovechó para que los grupos de trabajo sesionaran de manera virtual, convirtiendo la digitalidad en un formidable instrumento democrático de comunicación y acercamiento entre gobernantes y gobernados, pues nuestras autoridades pueden estar presentes en cualquier lugar interactuando con los pobladores sin necesidad de trasladarse ni armar costosos escenarios. La gente puede comunicarse y hacer gestiones desde su lugar de residencia sin necesidad de gastar en recorridos ni hacer filas.

Los integrantes de sociedades mercantiles, civiles, asociaciones, etc, pueden celebrar asambleas a distancia sin necesidad de reunirse físicamente. Los órganos legislativos locales y federales pueden ensayar la celebración de sesiones virtuales evitando gastos y riesgos de traslado, como también lo pueden hacer los órganos colegiados de impartición de justicia.

Ya los comerciantes lo están haciendo: Venden sus productos por internet sin instalar tiendas ni aparadores de exhibición.

Las instituciones médicas pueden dejar de referir a los pacientes de un nivel de atención a otro consultándolos a distancia con el apoyo de la tecnología, incluyendo los auxiliares de diagnóstico.

Las asociaciones religiosas seguramente ya están pensando en sistematizar las ceremonias eucarísticas por internet.

MUY ESPIRITUOSO // POR LEÓN



DEDITORIAL

MINERÍA: ORO, PLATA Y POBREZA



istóricamente relevante para el desarrollo de las civilizaciones. Esencial para la mayoría de los materiales elaborados por el hombre. Estratégica para el crecimiento. Vital para la fortaleza de la economía. Así suele hablarse de la minería en nuestro país, donde, según la Cámara Minera de México, representa 2.4 del producto interno bruto (PIB) nacional y 8.2 por ciento del PIB industrial. Con frecuencia omite decirse, en cambio, que esa fuente de riqueza y bondades industriales tiene como base una brutal explotación, porque un reducido número de grandes empresas mineras obtienen ganancias desproporcionadas, mientras decenas de miles de trabajadores que hacen posible la extracción de los distintos minerales laboran casi siempre en condiciones de alto riesgo y reciben salarios que apenas alcanzan para sub-

Según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), 40 por ciento de quienes habitan en ocho de los 10 municipios que más oro producen en nuestro país viven en la pobreza. Y en el caso de las compañías extractoras de plata, el mismo porcentaje afecta a nueve de cada 10 municipios. En Fresnillo, Zacatecas -siempre de acuerdo con el Coneval- donde se produce 20 por ciento de la plata que se extrae en México (que es el primer productor de ese metal en el mundo), 46 por ciento de la población vive en condiciones de pobreza. Una situación paradójica por donde se la mire: pobres que viven asentados en un suelo de riqueza, y ricos que viven a costa del trabajo de esos pobres.

Sin embargo, el mencionado municipio platero está lejos de ser el que más pobres tiene. De hecho, ocupa un lugar privilegiado en comparación con otros donde también operan compañías extractoras: en el oaxaqueño San José del Progreso, 88.4 por ciento de los pobladores viven en pobreza; en Chínipas, Chihuahua, la proporción es de 83.9, y en Zacazonapan, Estado de México, llega a 67.6 por ciento.

En algunos de los municipios que han sido considerados tradicionalmente mineros, de acuerdo con la nota sobre el tema que La Jornada publica hoy, muchos de sus habitantes viven de elaborar distintos artículos que utilizan como materia prima los deshechos o sobrantes de la actividad minera. Y es que, según un investigador citado en la misma nota, los elevados índices de pobreza que muestran todos los municipios donde se extraen los dos metales preciosos más conocidos se producen, principalmente, por los bajos salarios que perciben los trabajadores de las minas.

En los más de 500 años que tiene la actividad minera en suelo mexicano, la enorme desigualdad que existe entre los propietarios de las minas y quienes desempeñan el rudo y peligroso trabajo de extraer sus riquezas ha sido una constante. Cinco siglos son un periodo de tiempo suficiente como para que, en medio de la maraña de disposiciones legales nacionales e internacionales que regulan la minería, se vayan buscando mecanismos que permitan por lo menos mejorar sensiblemente las condiciones laborales y el ingreso de los trabajadores del sector, e incorporar al desarrollo a los sumergidos municipios de donde salen las riquezas

RAYUELA

Hoy inicia el Semáforo Naranja, y de nuestra responsabilidad depende que regrese a rojo o cambie a amarillo.



EL PÉNDUL

urante las décadas de los años ochentas y noventas, las corrientes principales de la izquierda mexicana desarrollaron una estrategia de fusiones sucesivas y de acumulación de fuerzas en su participación en los procesos electorales, a la vez que impulsaban, con cierto éxito, reformas que mejoraron gradualmente las condiciones de la competencia. La estrategia produjo el crecimiento de su corriente electoral y su presencia en espacios del poder público. Mientras tanto, las crisis económicas y otros factores políticos posibilitaron la llegada de los priístas neoliberales a la Presidencia de la República y la ruptura consecuente de la Corriente Democrática. En 1988. el candidato del Frente Democrático Nacional, el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas S. (CCS) fue despojado de la Presidencia de la República, para imponer a Carlos Salinas de Gortari.

De esa coyuntura, en 1989, nació el PRD, hasta entonces la más grande organización política de las izquierdas en la historia del país, que decidió mantener en lo fundamental la estrategia de mejorar la organización y de acumulación de fuerzas, creyendo que en un sexenio se podrían remontar las causas y las consecuencias del fraude y llevar a Cuauhtémoc Cárdenas a la Presidencia de la República; lamentablemente ello no ocurrió ni en 1994 con un escenario dominado por el miedo al cambio, ni en 2000 por las rupturas en el PRD que provocó la decisión apresurada de CCS de aceptar la candidatura presidencial del PT, antes de que el PRD resolviera la suya (Porfirio Muñoz Ledo, Gilberto Rincón Gallardo y Manuel Camacho Solis recorrieron su propio camino como candidatos a la Presidencia). El resultado fue el triunfo de Vicente Fox, candidato de los panistas neoliberales.

Las izquierdas políticas y sociales fueron capaces de unirse nuevamente en 2006, 2012 y 2018 llevando como candidato al actual presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), quien pudo recuperarse del fraude en su contra perpetrado por Vicente

A nadie interesa la creación de una coalición ganadora de las izquierdas zacatecanas para 2021

RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ

Fox para imponer a Felipe Calderón, logrando una gran competitividad que lo llevó a la Presidencia en 2018 con los mejores resultados en décadas. Lo que ahora está por verse es si Morena logra, en el proceso electoral del año próximo, una alta competitividad sin llevar a AMLO como su candidato principal. Las dificultades que ha tenido ultimamente para renovar sus dirigencias y los comportamientos que han tenido los equipos políticos internos, permiten afirmar que lo más probable es que Morena no será capaz de mantener su unidad con nueva dirigencias dirigencias, nacional estatales, y con candidatos a diputados federales, gobernadores, diputados locales y Ayuntamientos apoyados por todos los afiliados. Parece evidente que la fuerza cohesiva de AMLO no será sustituida con éxito.

El panorama en Zacatecas no parece mejor. Si recordamos que las izquierdas lograron crear una coalición ganadora en 1998 con la primera alternancia en la gubernatura del estado, coalición que se mantuvo en 2004 con una alta competitividad que le permitió mantener la gubernatura. Sin embargo, a partir de la elección intermedia de 2007 la coalición se rompió y la competitividad ya no fue suficiente para ganar la gubernatura en 2010 ni en 2016. La división entre las distintas expresiones de las izquierdas ha sido tan deñina que ni siquiera el arrastre de AMLO en 2018 fue suficiente para que Morena se colocara como la fuerza dominante en la Legislatura o en los municipios. El anuncio hecho recientemente por el dirigente nacional del partido verde de que David Monreal será su candidato a gobernador en las elecciones del 2021, y la reacción del presidente estatal de Morena indicando que aun no se ha definido la política de alianzas de ese partido ni se conocen los terminos de la convocatoria para definir sus candidaturas, hacen suponer que las izquierdas zacatecanas que apoyaron a AMLO para la presidencia de la república, no han creado las condiciones que les permitan ir unidas el año próximo. No existe la instancia que les permita acordar una dirigencia estatal unitaria ni un procedimiento para procesar las candidaturas más representativas y, por ello, competitivas.

Da la impresión de que las distintas expresiones que compiten por las candidaturas de Morena en Zacatecas no tienen claridad sobre el efecto de la pandemia de Covid-19 en los tiempos para la renovación de las dirigencias, ni de los tiempos electorales tanto federales como locales. Da la impresión de que todos prefieren dejar que los plazos legales se agoten y que sea materialmente imposible cualquier proceso minimamente democrático y que, al final, presionados por las fechas establecidas en el proceso electoral, se opte por repetir los procedimientos cupulares y autoritarios utilizados anteriormente. Lo que conduciría a que el resultado de las elecciones de 2021sea el mismo de las elecciones de gobernador en 2010 y 2016 y de diputados y ayuntamientos en 2018: otra derrota de las izquierdas zacatecanas.

or si algún conflicto le hiciera falta a Morena en Zacatecas, en el ayuntamiento capitalino su síndica municipal, Ruth Calderón Babún, se encarga de enterrar a su propio alcalde, boicoteando a la administración y dividiendo al cabildo de la ciudad, con la única intención personal de ganar el favor de su grupo político que pretende encauzar la candidatura del Coordinador General de Ganadería de la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural, David Monreal Ávila.

Desde 1998 la actual síndica municipal se subió al carro de la política de la mano del entonces gobernador Ricardo Monreal Ávila (1998-2004), del que no se ha bajado y que gracias a ello, ha ocupado diversos puestos que iniciaron en la regiduría en Río Grande por el PRD.

La actuación de la síndica siempre ha sido obedeciendo el mandato de su jefe político y hoy no es la excepción, aunque olvide que la regiduría es una representación jurídica institucional y no política o de grupo.

Én la negociación de las posiciones en la administración municipal, el alcalde Ulises Mejia Haro, cometió el error de aceptar la imposición de Calderón Babún en la sindicatura y hoy paga las consecuencias, pues se ha constituido en la cabeza de playa del nuevamente aspirante al gobierno estatal, David Monreal Ávila, quien ve en Ulises a un competidor y no a un aliado para avanzar por la candidatura gubernamental.

No es la primera vez que un escenario se enrarece de esta manera en la capital zacatecana. A la administración del doctor Gerardo de Jesús Félix Domínguez le sucedió algo similar, cuando tuvo que aceptar la imposición de Lucía Alonso Reyes en la sindicatura, desde donde operaría en contra del alcalde y dividirá al cabildo zacatecano, aunque habrá que reconocer que ella fue más institucional que la actual síndica.

La sindicatura es la representación jurídica del municipio y su aval, es fundamental para legitimar y validar las acciones que emprenda el ayuntamiento para ejercer sus funciones administrativas.

Esta función la conoce perfectamente Calderón Babún por su experiencia como regidora, pero lejos de actuar institucionalmente a favor del ayuntamiento que representa jurídicamente,

Código Político

Sindicatura de mafia

JUAN GÓMEZ



lo hace en demérito de su función, obedeciendo consignas político partidistas.

En entrevista con el diario El Sol de Zacatecas la síndica municipal se queja de que le quieren quitar funciones y despojarla de la facultad de aprobar contratos, convenios y órdenes de pago.

En la misma entrevista la síndica admite que no ha quendo firmar documentos, convenios y diversas cuentas pendientes por liquidar "porque hacen las cosas demasiado rápido y opacas". Sin embargo no especifica en qué consiste lo opaco y tampoco el tiempo que considera "rápido".

Lo que si se observa es la estrategia de sumir al municipio en el inmovilismo y desgastar su relación con proveedores, además de acotarlo en las sesiones del cabildo, a fin de restarle capacidad administrativa y desgastar su imagen ante la opinión pública.

El grupo político que impulsa una eventual candidatura nuevamente de David Monreal Ávila al gobierno de Zacatecas, está cometiendo varios errores de estrategia y uno de ellos es confrontarlo con el alcalde capitalino, lo que podría ser interpretado como debilidad política del aspirante.

Otro error que han cometido es el manejo de una serie de encuestas que han mandado a publicar en redes sociales y en algunos medios de comunicación, en la que Monreal Ávila siempre sale con un 36 o 37% de preferencia, lo que significaría que no hay crecimiento en su aceptación electoral.

La semana pasada el Partido Verde Ecologista de México en voz de su vocero nacional, el diputado federal Carlos Puente Salas, convocó a una conferencia de prensa para dar a conocer que su candidato al gobierno del estado será David Monreal Avila, independientemente del partido que lo postule.

Aunque la definición político electoral muy adelantada de Puente Salas no tuvo respaldo total al interior de Morena en Zacatecas, el mensaje parece más como una cuña de presión para el presidente Andrés Manuel López Obrador, para que apoye una eventual candidatura a favor de Monreal Ávila.

Error. Si algo ha mostrado el político tabasqueño es que no le gusta ser presionado y menos aún condicionado. Recuerden por qué mandó al diablo a las instituciones y al PRD y después fundó su propio partido que lo llevó a la presidencia de la República.

David Monreal está rodeado de ambiciosos y mediocres, no de estrategas que cuiden su imagen y que le abonen a la construcción de una figura política sólida, madura, conciliadora y negociadora a favor de un mejor escenario para el desarrollo del estado que lo vio nacer y al que ha querido gobernar en dos ocasiones

La actuación de la sindica obedece más a la pertenencia de una mafia política y no de un movimiento que privilegia la legalidad jurídica, el equilibrio político y la conciliación.

El Movimiento de Regeneración Nacional nació dividido en Zacatecas y con estas acciones, sus colaboradores y aduladores (ambiciosos sin freno) lo están hundiendo más, así como a las aspiraciones legítimas de un político que por tercera ocasión aspira a ser postulado al gobierno del estado. ■

Al tiempo.

@iuangomezac

s del conocimiento del pueblo de México que desde hace poco más de un mes, el Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de desastres y Graves Epidemias "Henry Reeve," envió a nuestro país y a otros que lo requinieron, brigadas de médicos cubanos para ayudar a combatir la pandemia del Covid-19, como parte de las políticas de

solidaridad que han caracterizado al hermano país caribeño. Inmediatamente vino la respuesta tendenciosa y mezquina del Gobierno de Donald Trump, para filtrar la versión de que las brigadas médicas se presentaban

Donald Trump, para filtrar la versión de que las brigadas médicas se presentaban en México como labor de espionaje y no de sanidad. "Creé el león que todos son de su condición", dice el viejo adagio, porque,

Cree el teon que totors son de su condiction , dice el viejo adagato, porque, si de espionaje hablamos, nos basta con el que desarrollan la agencia Central de Inteligencia CIA, el Comando Norte, el Plan Mérida e incluso la Embajada de los Estados Unidos de Norteamérica y sus consulados a lo largo y ancho de nuestro país.

Resulta que, como consecuencia de la versión Trump, algunos intelectuales, grupos políticos y hasta un partido político de derecha, adversarios políticos del Presidente López Obrador, han enfilado sus ataques supuestamente para inhabilitar a la brigada de médicos cubanos y exigir su retorno a la isla, demeritando tan importante como necesaria tarea de los facultativos.

Desde la Revolución Cubana, su gobierno, el que estructuró Fidel Castro Ruz, ha dedicado su escaso presupuesto a la medicina y la investigación científica, al deporte, a la educación y al desarrollo musical, con los resultados que están a la vista en el mundo. La solidaridad va de la mano en ese país, pequeño en su geografía, pero grande en sus convicciones y en su apoyo a las naciones que lo requieran.

En contra de la actitud mezquina, egoista y de abuso irracional, el capítulo mexicano de la Red en Defensa de la Humanidad, que representa el distinguido maestro universitario y ex -rector, Pablo González Casanova, exige respeto para el trabajo de la brigada "en este crítico momento que atraviesa nuestro país. Su presencia, sin duda refrenda la solidaridad como ternura de los pueblos". Expresó el legretore

PANDEMIA: ANTOLOGIA 6 y última. La crisis del Coronavirus es una oportunidad para construir otro modelo económico Por Naomi Klein Publicado en HuffPost 10 de abril. 2020

Empecemos con un pronóstico: ¿el mundo será mejor o peor después de la crisis del coronavirus?

Podemos aprender mucho de esta emergencia pero no hay ninguna garantía que lo vayamos a hacer. Estoy de acuerdo con Arundhati Roy (escritora y activista india) que hace un par de días escribió que esta fase es como una puerta, caminamos hacia un punto muy diferente del que nos encontribamos antes. Puede ser

■ Miscelánea

De mezquindades en tiempos de pandemia

AQUILES GONZÁLEZ NAVARRO

mejor a peor, seguramente será diferente, pero como será depende de nosotros. No hago pronósticos. Solo digo que esta es una fase de profunda transformación: estamos cambiando por culpa de esta emergencia. La cuestión esque las estructuras del sistema, ya sea en América o Europa, podrían utilizar esta emergencia para crear más desigualdades e injusticias.

Este virus lo han expandido alrededor del mundo viajeros mayoritariamente ricos que viajan por conferencias o cruceros. Pero, naturalmente, son los pobres, los migrantes, los que serán culpados y los que una vez más pagaran las consecuencias por culpa de xenofobia y del racismo, abocados a aumentar en esta fase de militarización de las fronteras.

Ya lo estamos viendo: las industrias que más contaminan el planeta o las compañías aéreas están utilizando la crisis para conseguir regulaciones más flexibles y favorables para ellos.

Creo que la crisis del coronavirus es una oportunidad para construir otro modelo económico. Todo es posible. Pero la verdad es que el coronavirus no es la única emergencia que estamos combatiendo. La crisis climática también es una emergencia que requiere el mismo tipo de tratamiento que se ha adoptado para el covid-19.

Entonces debemos reconocer esta emergencia pero estar atentos para que no se abuse y se utilice para suspender la democracia, violar los derechos humanos o normalizar la vigilancia de masas, sino para que se utilice para renovar nuestros hospitales, escuelas y, para que nos lleve hacia una transición energética no contaminante, porque la contaminación hace que nuestros cuerpos sean más sensibles a epidemias como el coronavirus.

Una de las cosas más evidentes en Estados Unidos es que los afroamericanos están muriendo más que los blancos. La razón es que viven en las zonas más contaminadas de Estados Unidos, porque las fábricas que más contaminan se construyen en las zonas más pobres del país y, parece que es ahí donde el coronavirus golpea más porque las deficiencias respiratorias son mayores. La tierra puede deshacerse de nosotros con la mas pequeña de sus criaturas Por Emanuele Coccia Publicado en Le Monde 16 de abril, 2020

Frente a la pandemia, la mayoría de los gobiernos han tomado medidas firmes y valientes: nos solo la vida económica se ha detenido en gran medida o se ha visto fuertemente ralentizada, sino que también la vida social pública ha quedado ampliamente interrumpida.

Se ha instado a la población a quedarse en casa: se han prohibido las reuniones, las comidas compartidas, los ritos de amistad y de debate público y el sexo entre desconocidos, pero también los ritos religiosos, políticos y deportivos.

De repente la ciudad ha desaparecido o, mejor dicho, se la han llevado, ha sido sustraída del uso: se presenta ante nosotros como tras un escaparate.

La necesidad de estas medidas está fuera de toda discusión: solo de esta manera seremos capaces de defender a la comunidad. Pero se trata de medidas muy serias. Relegan a toda la población al bogar. Y, sin embargo, no ha habido ningún debate, ningún intercambio ni ningún otro discurso más allá del de la muerte y el miedo, por uno mismo y por los demás.

Es bastante infantil imaginar que se puede mantener a millones de vidas bajo arresto domiciliario únicamente a través de amenazas o difundiendo el miedo a la muerte. No se ha tenido en cuenta a soledad, las angustias y especialmente la violencia que todo espacio domestico oculta y amplifica. En primer lugar experimentamos el hecho de que el hogar no nos protege, no es necessariamente un refugio: también puede matarnos. Podemos morir por exceso de hogar.

Contrariamente a los que nos gustaría imaginar, esta pandemia no es consecuencia de nuestros pecados ecológicos: no es un azote divino que nos envía a la tierra. Es solo la consecuencia del hecho de que toda vida está expuesta a la vida de los otros, que todo cuerpo alberga la vida de otras especies, y es susceptible de ser privado de la vida que lo anima. Por primera vez en mucho tiempo – y a una escala planetaria global- nos hemos topado con algo que es mucho más poderoso que nosotros, y que nos va a dejar paralizados durante meses. Tanto más porque se trata de un virus que es el más ambiguo de los seres que pueblan la tierra, un ser que es incluso dificil calificar de "vivo": habita en el umbral entre la vida "química" que caracteriza a la materia y la vida biológica, y no alcanzamos a definir si pertencee a la una o a la otra. Es demassado animado para la química, pero demassiado indeterminado para la biología.

... y estamos cayendo en la cuenta de que la tierra puede deshacerse de nosotros con la más pequeña de sus criaturas. Es muy liberador, por fin nos hemos liberado de esa ilusión de omnipotencia que nos obliga a imaginarnos como el principio y el fin de cualquier acontecimiento planetario.

Incluso una minúscula porción de materia organizada es capaz de amenazarnos. La tierra y su vida no nos necesitan a la hora de imponer órdenes, inventar formas o cambiar de dirección.

"Las piedras en la oscuridad y la muerte en la sombra"

OSCAR ALZAGA

a Biblia dice en el Libro de Job: "abren minas lejos de los pueblos, en lugares olvidados, donde el pie no pasa." Y de su interior y peligro, advierte: "Las piedras en la oscuridad y la muerte en la sombra." Desde aquel tiempo -unos 800 años antes de nuestra era- se consideraba la labor minera de muy alta peligrosidad.

En el siglo XIX en Europa industrial la minería era considerada la labor obrera más peligrosa, así lo asienta Federico Engels en su obra "La situación de la clase obrera en Inglaterra", a propósito de las leyes de salud en el trabajo.

La minería aquí existe desde la era prehispánica, su explotación era artesanal para forjar utensilios metálicos o adornos con oro y plata; pero con la conquista española se vuelve una labor de explotación intensiva y sistemática, la minería fue la principal riqueza de 3 siglos y el producto de más valor de exportación a España y Europa.

Fue tan brutal la explotación de los indígenas que se hizo esclava en la minería y la encomienda (hacienda), que se tuvo que prohibir la esclavitud, herrar a los indios como bestias y el tormento, a través de las Leyes de Indias. Pero antes hubo otra legislación en España del siglo XIV, conocida como "Obedézcase aunque no se cumpla", que si allá se aplicaba y la Ley se volvía una simulación, en las colonias era mucho peor. Así, las Leyes de Indias no se cumplían por los poderosos y los Reyes, y las autoridades del Imperio fingían no darse cuenta. Incluso trajeron a negros en calidad de esclavos a las minas y otras labores.

La discriminación fue brutal, bastaba que un hijo de españoles naciera en la Nueva España para llamarlo criollo, no español. Mucho peor fue para los indios, negros y mestizos. Nuestros actuales patrones heredaron esa cultura laboral y empresarial.

Los españoles crearon las ordenanzas de trabajo para ingenios, minería y otras labores, descritas por Silvio Zavala, cuya esencia era el "mando y obediencia" del asalariado, que era similar a la esclavitud, pues el sometimiento era tal, se podía disponer de la vida de los indios y negros, igual que de sus mujeres, como ocurría todavía en la dictadura de 34 años de Porfirio Díaz, hasta 1911.

Esa cultura laboral de conquistador, luego de conservador en el siglo XIX y ahora de neoliberal de la patronal, está presente y se expresa en el "mando y obediencia" a diario en los centros de trabajo. No en el acuerdo entre las partes o bilateralidad en la relación de trabajo o el diálogo social de la OIT.

En las Juntas de Conciliación y Arbitraje se han especializado en simular la justicia laboral, en "interpretar" la legislación laboral de modo ladino, como lo asentó la jurisprudencia de 1996 de Góngora Pimentel que estableció que en los contratos colectivos de trabajo (CCT) sí se podían reducir los salarios y las prestaciones "siempre y cuando no fueran menores a los establecidos por la Ley Federal del Trabajo" (LFT). ¿Qué sentido tienen los CCT si no son distintos y mejoran a la LFT? Ya que los mínimos son para cualquier trabajador de un taller o tienda, en cambio en las empresas medianas, grandes y trasnacionales no se pueden tener los mínimos de la LFT, deben ser mayores para que haya el equilibrio entre los factores de la producción o justicia social.

Esa jurisprudencia y tantas más, como la que impulsó Medina Mora sobre los salarios caídos, reformados en 2012 por el PAN y PRI, que premiaba a los patrones por despedir ilegalmente al trabajador al disminuir el costo de los salarios caídos, para facilitar y abaratar el despido, que en el Senado la Coparmex, CCE y la Secretaria del Trabajo se opusieron a favor de los patrones en agosto de 2019.

Esas jurisprudencias del más alto tribunal de justicia son una simulación o un acto ladino, porque dicen apoyarse en la Constitución. Medina Mora dijo expresamente que reducir los salarios caídos no era regresivo y por tanto no contrario a la Constitución, porque lo decía él y después la mayoría de la Segunda Sala de la Suprema Corte, cuando a la vista de todos está el acto regresivo.

Peor o igual que las reformas a la LFT de 2012 o a la Constitución, fue la inaplicación de la legislación laboral a través de su "interpretación" y, sobre todo, de la "aplicación" de las normas en los hechos: los CCT de protección patronal surgen del abuso empresarial, la debilidad y traición sindical y complicidad de las autoridades que "aprobaron" la legalidad de esa "protección patronal", en perjuicio y dolo de los trabajadores. En 36 años de neoliberalismo se restableció el mando y obediencia en México.

Hoy el peligro es para todos los trabajadores por el Covid-19, incluso para todos los seres humanos, pero en el mundo laboral donde pasan cuando menos 8 horas diarias los trabajadores, el grado de riesgo es mayor para ellos, pues amenaza el contagio a su salud o vida, como lo sabemos. Todos enfrentamos esa amenaza y riesgo de "la oscuridad en la piedra y la muerte en la sombra", con la pandemia.

Las leyes son de estricto cumplimiento, no de simulación y su carácter es preventivo, para evitar los daños a la salud o a la vida, para evitar todo riesgo y peligro antes de que ocurran, en lo cual los sindicatos y los trabajadores tienen grandes responsabilidades que asumir, haciendo funcionar las comisione Mixtas de Seguridad e Higiene, obligatorias por el artículo 509 de la LFT.

No se puede aceptar que los patrones impongan el mando y obediencia del pasado, ni la simulación legal y trato ladino de mentiras, sería tanto como regresar a la irracionalidad e irresponsabilidad de los tiempos de la colonia o la dictadura porfirista.

La Utopía en el Hogar (12): Autosuficiencia Alimentaria

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

e han cumplido tres meses de este andar entre nebulosas de todo tipo, derivados de este cambio de programa que se está llevando a cabo con la sufrida humanidad, con efectos colaterales en muchos aspectos que tienen que ver con la supervivencia de las especies y del lecho en que estas difícilmente lo hacen. Cada vez hay un mayor número de víctimas y causa mucho dolor ver como lo que apenas hace unos cuantos ayeres eran lugares paradisiacos o parajes donde proliferaban diferentestipos de biodiversidad v ahora son solo ruinas y desolación. No hay que rascarse mucho la cabeza para identificar de donde se origina todo este deterioro, pero en este proceso se incluye a buena parte de los seres vivos de la especie humana que ha crecido exponencialmente y su inclinación al sobre consumo y al desperdicio, y la capacidad productiva de la tierra es cada vez más insuficiente.

La humanidad enfrenta un reto irreversible en el corto y mediano plazo y es su capacidad para alimentar a la población en el mundo, independientemente de tipos de gobiernos o estatus económico. Es evidente que cada vez los recursos se agotan irremediablemente y las estrategias en la búsqueda de energías alternas parece haber llegado al mundo en medio de suspicacias por lo poco ético en lo que se refiere a su funcionamiento. Pero la energía más importante para los seres vivos es su capacidad de alimentarse apropiadamente y eso solo se logra en la biodiversidad que ha sobrevivido a lo largo de la historia de la vida o cuando se tiene la capacidad de producir el alimento suficiente para el consumo de los individuos. En este aspecto, los humanos son los únicos que pueden aventurarse a hacerlo, en estos tiempos, donde se cuenta con una tecnología hiper desarrollada; aunque esta parece que ha causado más daños que la cantidad de problemas que ha resuelto. Pero eso es harina de otro costal.

El futuro que se aproxima es incierto y no parece que alguien esté colgándose el cencerro para guiar a la manada. Parece inminente un colapso financiero, aunque la economía sigue viento en popa. Pero parece llegado el momento para plantearse varias disyuntivas, entre las que destaca la producción de alimentos. Los países que tengan esa facultad de previsión y solución estarán más cercanos al final donde se asiente un futuro promisorio y un destino duradero. Los países, al menos, deberían estar al pendiente de este vital asunto para el que son de

urgente necesidad el cuidado del agua, la tierra, y la disminución de emisiones.

Pero regresando a los planos de lo cotidiano, parece ser un momento de echar a andar el "dedo verde" para que cada familia sea capaz de producir sus propios alimentos, desde los maceteros, las camas, el huerto familiar y los árboles frutales a formas más sofisticadas de producción de acuerdo a las condiciones regionales, de cuencas y climáticas, entre otras. Volviendo al modelo de estas propuestas, las necesidades y condiciones de las regiones y microrregiones son la base principal de un proyecto de desarrollo a gran escala y con aspiraciones de futuro.

Sin tratar de parecer fatalista o fundamentalista, la clave es sencilla, se debe buscar la autosuficiencia alimentaria como objetivo irrenunciable para aspirar a la supervivencia y la (bio)agroecología como fórmula preferencial para producir a una escala suficiente para cubrir las demandas de la población sin agravios extras a la naturaleza. Aunque parece claro decir y entender que se debe producir lo suficiente para cubrir necesidades generales sin agredir al medio con insumos agresivos. Se puede prescindir de prácticas poco sostenibles como los monocultivos y la ganadería y agricultura intensivas y el uso de transgénicos. Pero hay fuerzas, otra vez, económicas, que obstruyen la proliferación de iniciativas con esta tendencia, reprimen a quienes claman por formas de producción amigables con el entorno y lo peor, utilizan cualquier artilugio para impedir que estas ideas prevalezcan.

Durante las décadas pasadas hubo énfasis en el desarrollo tecnológico en detrimento de la naturaleza. Parece ser el momento oportuno para empezar a contrarrestar estas tendencias y diseñar las formas en que se va a solu-cionar la demanda de alimentos sanos. Muchos investigadores. científicos, académicos, productores, comunidades, estados y países siguen confundidos en cuanto a los protocolos de protección ambiental; de eso se aprovechan los depredadores de la naturaleza que no tienen la delicadeza de seguir ningún protocolo y tienen la capacidad de influir en las decisiones de las autoridades a su favor.

Para variar, hay mucho que hacer, pero antes, hay mucho que aprender para tomar las mejores decisiones, hoy día hacen falta los talentos visionarios que puedan ser los líderes del futuro y puedan mejorar el mundo que se le heredará a las generaciones venideras.

Hay mucho que hacer, pero antes, hay que alimentarse. ■



Olvídese de los paternalismos. Ningún gobierno estará dispuesto a asumir una culpa de algo que, de por sí, ya nos dijeron que es NUESTRA responsabilidad



¿Qué aprendimos?

Parecería chiste, si no fuera tan trágico. Tanto que nos quejamos de que Zacatecas siempre está en los últimos lugares de todo, que ahora que en estos días recientes nuestra entidad brincó a los primeros lugares en las noticias sobre la pandemia, por el crecimiento exponencial de casos positivos... nos llegan mensajes confusos sobre la reapertura de algunas actividades, y pareciera que así menos lo entendemos.

Está por demás visto que las cifras a muchos no nos cuadran, y como dijo don Teofilito... ni nos cuadrarán. Nos tardamos en pasar de semáforo naranja a rojo, y luego de pronto otra vez a naranja... muchos ya se entusiasmaron con la famosa "reapertura", con el inicio de la "reactivación económica", y piensan (otra vez equivocadamen te) que ya pasó lo peor de la pandemia, mientras vemos que las cifras de contagios siguen en aumento.

Pero en fin, le propongo que por un momento al menos, nos olvidemos de las cifras y de las noticias de la pandemia, y mos cómo hemos aprendido a vivir esta nueva etapa.

¿Qué implica? Por supuesto, que hayamos aprendido a lavarnos frecuentemente las manos, a estornudar en la parte interna del codo, a estar atentos a cualquier síntoma de nuestra salud, a limpiarnos los zapatos al entrar a la casa o a un establecimiento, a respetar la distancia de los otros, a no abarrotar un lugar por precaución, etc.

También implica que ya hayamos aprendido a respetar y valorar, en su justa medida, la labor de los trabajadores de la salud, de los oficiales de policía, los soldados, los marinos, los bomberos, paramédicos y demás servidores públicos dedicados a salvaguardar nuestra seguridad y nuestro bienestar. Así como respetar y valorar la labor de los repartidores de comida, los empleados de las tiendas, los meseros en los restaurantes, o quienes atienden en los hoteles.



comprendido y aprendido a justipreciar el increible trabajo de los maestros, que tienen que lidiar con nuestros hijos y con los hijos de otras treinta familias... al mismo tiempo, a la vez que buscan desarrollar una vida propia, cumplir con obligaciones laborales, torear a os hoteles. pseudo lideres sindicales, y no morir en el in-Implica además que hayamos tento. ¡Qué fácil, ¿verdad?!

Significaría también que ya aprendimos a encontrar el valor del tiempo perdido, el beneficio del tiempo invertido en cultivarse uno mismo, y el del descanso apropiado. Significaría que ya aprendimos a cuidarnos más personalmente, y a cuidar a los demás, en pocas palabras. Para resumir, pues, que ya aprendimos el valor del respeto al derecho ajeno, para tener paz.

Si usted siente que ya aprendió todo esto, me parece que está preparado para salir a la calle, con las debidas precauciones, y empezar a desarrollar paulatinamente aquellas actividades que, previamente analizadas, no representan un riesgo de contagio. O que si lo representan, está consciente y sabe cómo reaccionar al primer síntoma de alerta, sin llevarse a otros entre

Ahora que... si sigue creyendo que todo no es más que un complot o un plan maquiavélico del gobierno para controlar su vida... pues déjeme decirle que en realidad es usted quien se está boicoteando la existencia. Porque será usted, y nadie más, quien se exponga a los riesgos, y seguirá echándole la culpa a los gobiernos, sólo para quejarse de que nunca hacen nada por los ciudadanos. ¿Y qué hacemos los ciudadanos por nosotros mis-mos? Olvídese de los paternalismos. Ningún gobierno estará dispuesto a asumir una culpa de algo que, de por sí, ya nos dijeron que es NUESTRA responsabilidad.

Al gobierno, lo que sí le podemos reclamar, es que por ejemplo no tenemos agua en las colonias o en las comunidades, en los días en las cantidades en que nos lo han prometido; que sigue habiendo abusos de autoridad y corrupción en los retenes sanitarios o de tránsito; que no hacen caso, o toman sesgo, en las también crecientes denuncias por violencia intrafamiliar, que la justicia no llega a tiempo ni para dar consuelo a las víctimas de la violencia, ni para castigar a los corruptos de ayer, aunque los tengan enfrente... o a un lado. Eso sí le podemos recla-mar, y por este medio lo hacemos

Así que, con todo y la pandemia y los cuidados que ahora tenemos que exigirnos personalmente, que no se nos olvide: tenemos los gobiernos que decidimos tener. Pero también podemos cambiar de opinión. Ahí vienen las elecciones. ¿ya aprendimos la lección?



Puro Veneno

NUEVO CONFLICTO

No duró ni un día que el gobierno del estado celebró la solución en Peñasquito, cuando tronó Proaño. Y acá igual tiene a dos legisladores federales que van por el pleito, hasta sus últimas consecuencias. El diputado Carlos Pavón ve cada vez más intromisiones de simpatizantes del senador Napo Gómez Urrutia y tras el descalabro para el Frente en Ocampo Mining, Tayahua, el priista no piensa soltar PLC a los llamados independientes, del de Morena. El líder del nuevo sindicato, Baudel Cruz, culpó a la empresa de Grupo Bal por la riña campal en la que el mismísimo secretario de Seguridad, Ismael Camberos, y hasta el director de Seguridad Vial, Oswaldo Caldera. entraron a los catorrazos. En redes sociales circuló otra supuesta convocatoria de pavonistas para concentrarse en Fresnillo este lunes. Lo que pase, advirtieron los independientes, será responsabilidad de la minera, del góber Alejandro Tello y hasta del alcalde Saúl Monreal. A ver quién los para.

UNO MÁS

Se unió otro más a la lista de los agraviados por el Partido Verde. Ahora fue el senador José Narro, quien en vista del éxito no obtenido con sus "luchas" en Mazapil, ahora está concentradísimo en los amarres de Morena. El legislador acusó a Carlos Puente, vocero nacional del PVEM, de "desestabilizar" a Zacatecas con su espaldarazo a David Monreal para la gubernatura. Como si el partido de los guindas gozara de mucha consistencia.

Pura grilla, señaló Narro, al parecer ofendido, evidentemente desestabilizado y también preocupado por el anuncio Y quién no lo estaría si fuera él, después de ver los resultados de las encuestas en las que el tamaulipeco sale siempre por los suelos. Con el coraje del ex perredista, va una semana y contando de intranquilidad entre los de Morena por la decisión de los verdes, mientras Caty Monreal, en su reciente visita, lamó a la "indusión", y a recuperar el partido.

CADA QUIEN

Que siempre no. Los malos augurios de medios nacionales y las propias autoridades estatales erraron y Zacatecas inicia este lunes no en semáforo rojo, sino naranja, como la mitad del país. Fue el gobernador Alejandro Tello quien consideró que la entidad debería estar en el riesgo máximo durante una semana más... o menos, hasta dos, dinían en otros tiempos. Pero la Federación corrigió la plana, pese a que la epidemia sigue en ascenso a nivel local.

Con el cambio de alerta, más actividades están permitidas, y los dueños de gimnasios y centros deportivos, quienes desde mayo insistan en la reapertura, tienen ya la posibilidad del regreso, nomás con citz, no así los bares, aunque este fin de semana, empezando con la Joya de la Corona, hubo de sobra muestras de lo contrario. En la nueva realidad, la recomendación es básicamente: ser feliz, feliz, feliz, diej o el presidente López Obrador, y sálvese quien pueda.

EL ADIÓS

La que ya se prepara para lo que resta es la UAZ. La universidad publicó su calendario para el próximo semestre y, coincidiendo con los criterios ya conocidos de la ANUIES, no se volverá a las aulas hasta después del 7 de septiembre y de forma escalonada. Además, también se cifrundió la "guia de cierre de administración 2016-2020", pues el rector Antonio Guzmán adara de que se va, se va.

Y que hay que acatar las fechas, resguardar el dinero (¿cuál!) y preparar todo para la entrega-recepción. Escandalizadas, las serpientes universitarias, preocupadas por los procesos electorales detenidos, ahora se preguntan, nomás que entregar ¿a quién?, pues ya había advertido Guzmán que, de no haber solución para cuando llegue la toma de protesta, se nombrará un rector interino, según los estátutos Lo que viene.



Un libro se convierte en una memoria que permanece en el colectivo, buscando ser una referencia de un fenómeno específico, de su autor y su circunstancia. Y las memorias de quienes ostentaron esos cargos, sin duda serán referente

Memorias de ex gobernadores

A raiz de la colaboración de la semana pasada, donde abordé a Maquiavelo y su aplicación actual (http://ntrzacatecas.com/2020/06/08/ suntos-publicos-142/) comenzaron a generarse en mi una serie de interrogantes respecto del ser y del deber ser del ejercicio de gobierno.

La propuesta de la semana pasada buscaba, entre otras cosas, generar un pequeño marco de entendimiento del gobernante actual. Escribi que "Entre las muchas lecciones de El Principe, para quienes tenemos un poco de acercamiento con la vida pública en México y en Zacatecas, está el que podamos tener un punto de referencia para analizar los perfiles de quienes aspiran, y las características de quienes ejercen el poder público."

Y ese justo este párrafo en que, según yo, se podria abondar y puede estar más completo, pero se necesita información. Por eso, en este punto, recurro a Usted, estimada lectora, estimado lector. Me gustaría mucho saber si Ustedes conocen de libros que hagan alguna vez de memoria de quienes fueron titulares del poder ejecutivo estatal de muestro estado.

Verán. Recientemente, el expresidente mexicano Felipe Calderón publicó una obra en donde aborda distintas etapas de su vida política y su paso por la titularidad del ejecutivo federal durante el periodo 2006-2012 (Felipe Calderón, Decisiones dificiles, Ed. Debate, 2020); también no hace mucho tiempo, para ser exactos a finales del año pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador publicó su obra Haxia una economía morad (Ed. Planeta, 2019) donde establece su propia visión de la economía de modo solidario. Ambos libros, hoy por hoy, son referencia política, por la naturaleza de ambos personajes. Y, ahí están ahí, al alcance del lector, para el juicio ciudadano.

¿Qué importancia pueden tener las obras de quienes son o fueron gobernantes? Antes de estas publicaciones, quizás el libro que despertó más interés en cuestiones relacionadas con memorias de estado fue el publicado por Carlos Salinas de Gortari, Méxio, un paso dificil a la modernidad (Plaza Janés, 2013). Sobre éste me llama la atención el hecho de que cuando se realiza su búsqueda por Internet, aparece la referencia en la plataforma digital Arnazon, y en el espacio de reseña se lee que el libro es un "Recuento del sexenio de Carlos Salinas de Gortari (...) esclarece los logros y fallos del

autor durante su mandato. Este libro es una explicación a los mexicanos. También a todos aquellos que dentro y fuera de México tuvieron fe en el proyecto de reformas que el gobierno a mi cargo llevó a cabo entre 1988 y 1994".

Y precisamente con esto último trato de dar en el clavo de lo que busco al cuestionar si hay memorias de exmandatarios zacatecanos. De acuerdo con lo establecido en la reseña de

Amazon, el libro de Salinas de Gortari se constituye como "una explicación a los mexicanos". Imaginese si tuviéramos memorias de los gobernadores del estado de los últimos 40 años. Podríamos tener narraciones de episodios de gobierno de José Guadalupe Cervantes Corona, Genaro Borrego Estrada, Arturo Romo Gutiérrez, Ricardo Monreal Ávila, Amalia García Medina, Miguel Alonso Reyes y próximamente, Alejandro Tello Cristerna.

Salvo su mejor opinión, me parece que el tener la oportunidad de contrastar la teoría y la filosofía que ofrecen obras como El Principe de Nicolás Maquiavelo, o El Contrato Social de Jean J. Rousseau (por citar dos simples ejemplos), con el verdadero ejercicio de poder en una localidad como la nuestra, puede dar luz respecto de circunstancias que se vivieron en un momento determinado de la historia política, económica y social de nuestro estado para tomar decisiones que implicaron aplicación de recursos, construcciones de grupos políticos, descentralización, desconcentración, solución de conflictos, uso de la fuerza pública, pactos regionales, relaciones de partido político y, por supuesto, políticas públicas y políticas de gobierno, principalmente. Teoría y práctica reunidas.

Si Usted sabe de alguna obra que pueda dar luz sobre la vivencia de la vida política de los ex gobernantes zacatecanos de la época reciente, por favor compártame el dato. Desconozco completamente si hay algo así, pero estoy cierto de que, si existieran, valdría la pena revisarlos, porque, parafrascando la reseña en Amazon del libro de Salinas, sería "una explicación a los zacatecanos".

Como quiera que sea, un libro se convierte en una memoria que permanece en el colectivo, buscando ser una referencia de un fenómeno específico, de su autor y su circunstancia. Y las memorias de quienes ostentanon esos cargos, sin duda serán referente. ¿Conoce alguna?





Total, que MORENA nomás no pela un chango a mordidas, pues su dirigencia (que tiene candidato, por supuesto, y no es David Monreal) se la ha pasado de vacaciones desde hace años sin hacer nada

Pandemia y encuestas

a publicación de diversas en-∠cuestas en las redes sociales, con respecto a las preferencias electorales de los ciudadanos, en las entidades en donde habrá elecciones para gobernador -principalmente- el próximo año, han desatado una serie de comentarios a favor y en contra de los diferentes aspirinos a la gubernatura. Obviamente que también están aquellos que descalifican los estudios demoscópicos, nada más por la simple y sencilla razón de que los ubican en los últimos lugares. O sea, si estoy en el último lugar con una preferencia testimonial, la encuesta es patito

Y la publicación de encuestas, en esta etapa interproceso, no es en absoluto contrario a la legislación electoral, son estudios que realizan diferentes compañías para describir el panorama previo al micio del proceso electoral; una vez iniciado dicho proceso, las encuestas se encuentran reguladas por la normativa electoral hasta la finalización de la jornada electoral. Por supuesto que a las casas encuestadoras se les exage que prasenten la vitrina metodológica para determinar su validez científica, lo contrario significaria falta de rigor y la presunción de ser un estudio falso.

Y es aquí donde cada quien deberá de determinar qué tanta validez tiene una encuesta, dependiendo el método utilizado. Porque no es lo mismo una encuesta telefônica que una realizada en domicilio, las variaciones en los resultados son obvias. Lo mismo sucede con las encuestas vía Internet. WhatsApp o por señales de humo. Aqui es donde cada quien le pone sus números. Sin embargo, cuando diferentes encuestas de diversas empresas dan a conocer sus trabajos y los resultados coinciden o se asemejan, entonces la puerca torció el rabo y algunos suspirantes se tiran al suelo para dedicar sonora trompetilla a esas encuestas en donde van en el sótano.

Así sucede en Zacatecas, en donde diversos actores dicen que las encuestas son chafas. Y si a esto le agregas el hecho de que un partido político macional sale a los medios a decir que ellos apoyan a un personaje para la gubernatura, entonces le estás echando chile piquín con mezela de árbol a la herida que te causaron las encuestas. Ni más ni menos. De esta manera reaccionó quien cobra como presidente del Comité Estatal de MORE-NA al saber de las declaraciones del vocero nacional del PVEM (Partido

La ciencia mexicana /yo

DECÁLOGO CONTRA COVID-19

1-MANTENERTE INFORMADO
2-ACTUAR CON OPTIMISMO
3-COMPARTIR LO QUE NO NECESITAMOS
Y-NO SEAMOS MATERIALISTAS
5-BAJAR DE PESO
6-A GOZAR DE LA NATURALEZA
7-ALIMENTARSE BIEN
8-HACER EJERCICIO
9-NO SER RACISTA
10-BUSCAR LA ESPIRITUALIDAD EN DIOS



Verde Ecologista de México), Carlos Puente Salas, en el sentido de que su partido apoyará la candidatura de David Monreal a la gubernatura,

Rápidamente, alguien despertó al dirigente de MORENA en Zacatecas, un tal Fernando Arteaga, para darle cuenta de las declaraciones del voceno del PVEM, quien salió a decir (desde su democránca cuenta de Facebook) que nanay, que MORENA como un partido democrático, republicano y juarista, no apoya ninguna alianza con el Verde y que su candidato será un auténtico MORENAZO. Que quien diga lo contrario no sólo
es un fifi y conservador, sino que
alienta la violución flagrante de los
documentos báscos del partidazo

en el poder, que señalan que el único que puede decir con quien debe de coaligarse su partido, es el Consejo Nacional.

Aprovechó, el adormilado dirigente, para decirle al coordinador de su partido en la Legislatura local, que no se ande pasando de lanza apoyando alianzas que el no apoya. "Yo, la neta, no ando interviniendo en las decisiones ni en el trabajo de los diputados de MORENA. Es más, ni los conozco". Hechas estas declaraciones virtuales, el dirigente se volvió a dormir pidiendo a la raza que no lo anden molestando con tonterias, porque él si respeta el #QuedateEnTuCasa y las indicaciones de López-Gatell.

Total, que MORENA nomás no

pela un chango a mondidas, pues su dirigencia (que tiene candidato, por supuesto, y no es David Monreal) se la ha pasado de vacaciones desde hace años sin hacer nada por fortalecer al partido. Así, la tribu que comanda MORENA, jugará las contras en el proceso a ver qué raja saca. Mientras, su dirigente sigue hibernando.

PD. Una disculpa por no hablar del artista Manuel Felguérez, pero no lo conoci personalmente, nunca me tomé una foto con él y, por último, prefiero a Rafael Coronel.

> ¡ESOS DE JIAPAZ SON UNA BOLA DE INEP-TOS. COMENZANDO CON SU DIRECTOR!



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

¿CUÁNDO SACARÁN EL TREN?

Aver se vivió el enésimo descarrilamiento del tren dentro de la zona urbana de Zacatecas. Más de 10 vagones salieron de las vías por el fraccionamiento San Fernando, sin que autoridad o representante dijera algo para evitarlo. Atrás quedaron las promesas de campaña de todos los partidos que hace dos años prometieron sacar las vías del tren de las áreas habitacionales de Zacatecas y Guadalupe. Ojalá que el mismo fervor que mostraron ULISES MEJÍA, JULIO CÉSAR CHÁVEZ, ALFREDO FEMAT, SAMUEL HERRERA, SOLEDAD LUÉVANO, JOSÉ NARRO y CLAUDIA ANAYA, lo mantengan, y junto con el góber TELLO gestionen los recursos por el bien y la tranquilidad de las familias de la zona metropolitana. Ya dejen los pleitos un rato y mejor pónganse las pilas con lo que verdaderamente importa.

AMLO SE ENDEUDA CON MIL MILLONES DE DÓLARES.

Serán peras o manzanas, pero pedirle mil millones de dólares al Banco Mundial es deuda aquí y en China. Contra todo lo que prometió que no haría, el presidente LÓPEZ OBRADOR cayó en la tentación y ya pidió los primeros millones de verdes a los organismos financieros neoliberales que tanto dice odiar, pero que en la práctica, subsecretario de Hacienda, GABRIEL YORIO, pretenda justificar que si es o no para atender la pandemia ocasionada por el COVID-19, al fin y al cabo, el fin justifica los medios, como dicen ANDRÉS MANUEL. Cae más pronto un hablador que un cojo, no lo olvide.

DECÁLOGO COMO RESPUESTA AL MILLÓN DE DESEMPLEADOS.

Como anillo al dedo, dijera ANDRÉS MANUEL, les cayó el decálogo presidencial a las familias de los más de un millón de trabajadores mexicanos que se han quedado sin empleo en esta crisis económica en la era del coronavirus. La gente esperaba una respuesta contundente

de apoyo para recuperar sus fuentes de trabajo, o bien un seguro de desempleo que les permita subsistir en tanto pasa la pandemia. Pero no mis chiquitos, al mandatario se le ocurrió hacer una lista de buenos deseos, en lugar de lanzar un plan de estadista que ayudara a miles de personas que han entrado por la amplia puerta de la pobreza. Así que a comer decálogo y predicar la liturgia de la Cuarta Transformación. ...Ni modo...

SANA DISTANCIA HASTA GUADALAJARA.

Está bien que las autoridades hayan recomendado la sana distancia, pero no tan lejos ni tan distante como lo ha tomado el secretario de Obras Públicas del estado, JORGE PEDROZA, a quien no se le ve por ningún lado. Cuentan los que siempre saben, que el ingeniero tiene varias semanas que no se presenta en su oficina, y mucho menos a las reuniones virtuales que le convoca MINDY DÍAZ, jefa de la Oficina del Gobernador, que mejor decidió poner tierra de por medio y está atendiendo desde la Perla de Occidente los asuntos que tienen que ver con todo se puede hacer virtual.

LE ARRUINÓ EL FESTEJO.

CUAUHTÉMOC CALDERÓN se ha convertido en la piedra dentro del zapato de los miembros del Gobierno Diferente, y para no variar ayer secretario de Desarrollo Social, ROBERTO LUÉVANO, quien por cierto fue empleado de **CALDERÓN** en el gobierno



Facebook a su subalterno ABELARDO CÓRDOVA. En la publicación de LUÉVANO, CUAUHTÉMOC acusó que ABELARDO era su operador de guerra sucia. El comentario quedó ahí, sin aclarar y sin que ROBERTO defendiera a su alfil. ¿Será que le guarda respeto a CALDERÓN?



POLITIQUERÍA



-i*achis*! con la careta no se ven nada bien las cuentas...



AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



MARÍA DEL CARMEN SALINAS

Tesorera del Senado de la República. Contadora pública y maestra en Finanzas; apasionada por el servicio público con una carrera de 25 años; comprometida con la inclusión de las mujeres en el mundo de las finanzas.

¿Educación financiera con perspectiva de género?

Funge como un elemento esencial para visibilizar los obstáculos a los que se enfrentan las mujeres y los hombres, para acceder al sistema financiero

a educación financiera es un elemento esencial para construir un sistema financiero incluyente, en donde las usuarias y usuarios cuenten con conocimientos suficientes para tomar decisiones sobre sus finanzas personales, analizando los beneficios y riesgos de las mismas.

En este sentido, cabe la pregunta si es necesaria una educación financiera con perspectiva de género, cpara qué y por qué? Pareciera una pregunta sencilla y con respuestas claras y sencillas, pero la realidad en la que estamos inmersos complejiza su respuesta. Desafortunadamente, estamos frente a la falsa idea en la que se ha relacionado a la perspectiva de género como la negación de derechos a los hombres y remitiéndolo equivocadamente a un "asunto de muieres".

La perspectiva de género es una herramienta analítica que incumbe tanto a hombres como a mujeres, pues alude a procesos culturales (reglas, valores, prácticas sociales) basados en la diferencia sexual que generan desigualdad entre los sexos. Esta definición nos aleja del falso estigma de que se trata de un "asunto de mujeres".

El análisis de productos y servicios financieros por sí solo no nos brindará las diferencias entre un sexo y el otro. Es aquí cuando se hace necesario recurrir al ejemplo sobre "los lentes de género", pues al usarlos nuestra perspectiva sobre hechos normalizados cambia, mira a los actos sociales con detenimiento haciendo énfasis en las diferencias entre un sexo u otro para acceder a los productos y servicios financieros. Así pues, no se trata de un "asunto de mujeres", sino que es de trascendencia social en la que todos estamos involucrados.

Mirando a través de la perspectiva de género no observaremos de la misma manera cuando los hombres toman decisiones financieras sobre los recursos de la familia sin consultar a nadie o cuando las mujeres de la familia no cuentan con créditos hipotecarios y ellos sí. En cada uno de estos se visibilizan patrones sociales basados en la diferencia sexual, todo ello gracias a esta herramienta analítica.

Este ejercicio es útil para identificar los obstáculos de género con dos objetivos esenciales; el primero, buscar los cambios necesarios dentro de la estructura del sistema financiero, logrando la modificación de aquello que pueda representar una barrera marcada por la diferencia sexual para el acceso a productos y servicios financieros.

En segundo lugar, este análisis servirá para construir una educación financiera con perspectiva de género. Este elemento se convierte en un elemento transformador de la realidad, pues en ella encontraremos una aliada para eliminar las brechas de género.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ





JUE 11 JUN 2020

#LocuraTotal

Aaaaaande no, las cosas con la comunicación respecto al Coronavirus cada día se ponen más locas; mientras acá nos dicen que estamos en alerta máxima, el prejidente de la República dice que ya se logró aplanar la curva del Covid-Covid... ¿tons a quién le hacemos caso?lo (luego) estuvo bueno el pollito con CATY MONREAL, quien sigue fiiirme en su decisión de ser dirigente de la Morena en Zairo. Finalmente, Zacatecas busca tener una certificación de "libre del bicho" y pos eso da haaarto gusto. Pero, paséllele al pollito:

Es difícil entender o descifrar la estrategia de comunicación sobre el Covid-19; un día nos dicen una cosa y al otro, pos otra. Parecen la Chimoltrufia, como dicen una cosa un día, al otro la cambian por otra.

Y es que resulta que ayer el prejidente de la República, don AMLI-TO salió a decir que las situaciones están cambiando, que lo peor de la pandemia ya está pasando y que casi casi hemos logrado brincar el coronavirus.

Esto se da, después de hacer un análisis de la ocupación de camas de hospital, que todavía hay libres y que el sistema nacional de salud no colapsó. Textualmente lo dijo: "no es por echar las campanas al vuelo, no es cantar victoria, pero considero que ya pasó lo más difícil, lo más riesgoso".

Peeeeeeeeero, aquí en el estado inició una campaña de "Máximo riesgo de contagios" onde no sabemos de dónde nos llegan los guamazos; sí, está correcto que la ocupación hospitalaria esté al 16 por ciento por esta situación, pero ¿debemos bajar la guardia?

Mensajes divergentes y sin sentido en algunas ocasiones, que sin duda, hacen que la población se ponga más loca de lo que ya está... ¿siono razaaaa? Finalmente, lo único que le puedo decir es: ¡Póngansen de acuerdooooo!

#FiiiiirmeEn SuDecisión

Alguien que tiene haaarto claro que el relevo generacional está a la vuelta de la esquina es CATY MONREAL, quien sigue en su búsqueda -nada fácil- de un lugar en la presidencia de la Morena estatal, hecho que definirá haaaaartas cosas de aquí en delante, porque el 21 ya está a la vuelta de la esquina.

Como es bien sabido, la pugna entre los históricos y los monreales cada día se vuelve mayor y más, cuando le saben echar leña al fuego con cuestiones como la cargada del PVEM a la posible candidatura de DEIVID MONREAL, cosa que se tendrá que ver prontamente.

Lo que sí dejó muy claro MON-REAL es que ella no quitará el dedo del renglón por ser una dirigente joven y con harta visión, pero conservando los términos de la Morena, porque es necesario saber mediar ambas cosas.

Una interesante entrevista que tuvo y que la puede replicar, onde deja más que claro que trae buen arrastre en la militancia de la Morena que, por supuesto quiere seguir estando en el poder y que, al saber que traen las cosas a su favor, serán difíciles que les den bajón.

Ora sí que le tienen que meter el acelerador a la contienda interna, ya que el proceso electoral está a un par de meses de comenzar y si no se acomodan las calabazas, podría haber madriguete...

#Reactivación Urgente

Pues yo creo que a tooodes nos urge que el turismo se reactive de las de ya en México y Zacatecas, pero es el momento de que nuestro establo haga la luchita pa' darle certeza a la gente que viene, que serán mínimas las posibilidades de contraer covid.

Y es que los que ya se pusieron las pilas fueron los del Godezac pa' ir tras una certificación del "Sello de Viaje Seguro que otorga el Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés), el cual certifica se cumplen todos los protocolos de higiene en establecimientos para proteger la salud de los visitantes", según lo reportó la agencia Forbes.

Nuestra entidá sería el quinto estado que podría obtener esta certificación, sólo detrás de Cancún y el Caribe Mexicano, Yucatán, la Riviera Nayarit y Baja California Sur, centros de alto turismo y pos Zacatecas no debe quedarsre atrás.

Ora, habrá que vers cuáles son las especificaciones requeridas y rastrear a nuestro LALO YA'HARTÓ pa' ver si cumplimos o nomás le están haciendo al pudiente... pero, esa será ooootra historia.

Ojalá y se logre esto y también la feria y otras cosas más que se tienen pensadas después de que termine esta pesadilla...



#PróximaEstación

Ande no, allá en Tabasco está muy feo el caso de que andan ocultando información... pero ahí en el IZAI saben cómo sacar las cosas por las buenas... esperemos que pronto entreguen todo en tiempo y forma. ¡Eeeeeeeen fin!





/@atomosnews 😝 💆 🖸 🗅





#NeMel







¿EDUCACIÓN FINANCIERA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO?

a educación financiera es un elemento esencial para construir un sistema financiero incluyente, en donde las usuarias y usuarios cuenten con conocimientos suficientes para tomar decisiones sobre sus finanzas personales, analizando los beneficios y riesgos de las mismas.

En este sentido, cabe la pregunta si es necesaria una educación financiera con perspectiva de género, ¿para qué y por qué?, pareciera una pregunta sencilla y con respuestas claras y sencillas, pero la realidad en la que estamos inmersos complejizan su respuesta, desafortunadamente estamos frente a la falsa idea en la que se ha relacionado a la perspectiva de género como la negación de derechos a los hombres y remitiéndolo equivocadamente a un "asunto de mujeres".

La perspectiva de género es una herramienta analítica que incumbe tanto a hombres como a mujeres, pues alude a procesos culturales (reglas, valores, prácticas sociales) basados en la diferencia sexual que generan desigualdad entre los sexos, esta definición nos aleja del falso estigma de que se trata de un "asunto de mujeres".

El análisis de productos y servicios financieros por sí solo no nos brindarán las diferencias entre un sexo y el otro, es aquí cuando se hace necesario recurrir al ejemplo sobre "los lentes de género", pues al usarlos nuestra perspectiva sobre hechos normalizados cambia, mira a los actos sociales con detenimiento haciendo énfasis en las diferen-

cias entre un sexo u otro para acceder a los productos y servicios financieros. Así pues, no se trata de un "asunto de mujeres", sino que es de trascendencia social en la que todas y todos estamos involucrados.

Mirando a través de la perspectiva de género no observaremos de la misma manera cuando los hombres toman decisiones financieras sobre los recursos de la familia sin consultar a nadie o cuando las mujeres de la familia no cuentan con créditos hipotecarios y ellos sí, en cada uno de estos se visibilizan patrones sociales basados en la diferencia sexual, todo ello gracias a esta herramienta analítica.

Este ejercicio es útil para identificar los obstáculos de género con dos objetivos esenciales, el primero buscar los cambios necesarios dentro de la estructura del sistema financiero, logrando la modificación de aquello que pueda representar una barrera marcada por la diferencia sexual para el acceso a productos y servicios financieros.

En segundo lugar, este análisis servirá para construir una educación financiera con perspectiva de género, este elemento se convierte en un elemento transformador de la realidad, pues en ella encontraremos una aliada para eliminar las brechas de género.

Asimismo, la educación financiera con perspectiva de género funge como un elemento esencial para visibilizar los obstáculos a los que se enfrentan las mujeres y los hombres, para acceder al sistema financiero, con esta infor-

mación se generaría el contenido educativo específico sobre productos y servicios desde otra mirada desde la "perspectiva de género".

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) se ha convertido en un pionero en la generación de datos con perspectiva de género, uno de los más invaluables esfuerzos para el mundo financiero es la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera, en la que ha desglosado la información por sexo, creando así una primera línea de trabajo para la construcción de contenidos educativos en materia financiera con perspectiva de género.

Esta misma encuesta pone sobre la mesa la necesidad de modificar el funcionamiento de algunos productos financieros con el objeto de que estén al alcance de todas y todos, logrando así transformar el sistema financiero mexicano.

Sin embargo, los datos por sí solos no revelan las brechas de género, es necesario analizar los procesos culturales que las provocan para poder establecer estrategias que las reduzcan, es aquí cuando la perspectiva de género se convierte en una herramienta analítica indispensable.

La educación financiera con perspectiva de género deberá de ser el eje para transformar nuestro sistema financiero en uno verdaderamente incluyente, en donde todas seamos parte, con el objetivo de eliminar desigualdades económicas construyendo así, finanzas personales sólidas y estables.

Estadesia